
C
on un enfoque disruptivo
y más de 450 asistentes,
el IBM AI Forum 2025 se

consolidó como uno de los
eventos tecnológicos más
relevantes del año en Chile.
Realizado el 18 de junio en el
Hotel W de Santiago, el foro
reunió a referentes del sector,
clientes, socios y todo el
ecosistema para debatir el
presente y futuro de la
inteligencia artificial (IA) y su
impacto en las industrias.

Inaugurado por Fabrizio
Carbone, gerente general &
Technology leader de IBM Chile,
el evento abordó temas clave
como IA generativa, IA agéntica,
automatización, computación
cuántica, productividad, FinOps,
modernizacioìn y cómo la

consultoría es clave en la
transformación de industrias. La
propuesta fue clara: llevar la
conversación sobre IA a un
plano más práctico, real y

transformador.
El foro ofreció experiencias

inmersivas únicas. Desde un
simulador de un auto de
Scuderia Ferrari HP, hasta una
dinámica interactiva con
watsonx basada en la nueva Ley
de Protección de Datos, los
asistentes vivieron la tecnología
de forma tangible y estratégica.

Durante la jornada, se
presentaron casos concretos de
organizaciones como
BancoEstado, Coopeuch y
Codelco, que ya están
obteniendo resultados reales
mediante soluciones de IA y
automatización. Desde IBM
sostienen que, en tan solo un
año, el enfoque pasó de la
experimentación a la
implementación efectiva,
desbloqueando valor
empresarial. El impacto en
productividad e innovación ya es
tangible.

El IBM AI Forum 2025 no
solo mostró el poder de la
tecnología, sino también su
capacidad para anticipar
desafíos y construir un futuro
más inteligente. Una cita clave
para quienes lideran la
innovación en Chile y la región.

IBM AI FORUM 2025:

Una experiencia que
redefine el futuro de la
inteligencia artificial
IBM Chile reunió a más de 450 líderes, empresarios y
expertos en un evento que combinó innovación, tecnología
de vanguardia y experiencias interactivas para explorar el
impacto real de la inteligencia artificial en los negocios.

Fabrizio
Carbone,
gerente
general de
IBM Chile.
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Coopeuch también dijo presente en el IBM AI Forum 2025.

En el IBM AI Forum 2025 se presentaron casos concretos
de entidades como BancoEstado.

El conflicto entre Claro y la
Subsecretaría de Telecomu-
nicaciones (Subtel) por el pa-
go de una deuda de casi US$
2,5 millones, a raíz del im-
puesto por el uso del espec-
tro radioeléctrico, alcanzó un
nuevo capítulo luego de que
la empresa decidiera ir a la
Corte de Apelaciones para
apelar a la orden de pagar el
monto originado entre los
años 2013 y 2020. Para Cla-
ro, la deuda está prescrita
debido al tiempo transcurri-
do, algo que la Subtel refuta.

ORIGEN DEL
CONFLICTO

El problema se originó por
un “olvido” de la propia Sub-
tel, que durante ocho años
no cobró más de $7.700 mi-
llones a tres empresas del
rubro. Una auditoría del orga-
nismo, realizada en 2022, de-
terminó que esta negligen-
cia se debió al uso de un sof-
tware que no entregaba in-
fo rmac ión m ín ima pa ra
efectuar los cobros, a la falta
de profesionales con sufi-
ciente experticia y a la esca-
sa o nula acción de las autori-
dades que dirigieron la repar-
tición durante tres gobiernos
distintos, según reveló en
agosto de 2023 una investi-
gación de Bío Bío Chile.

Mientras Telefónica y Will
(empresa que actualmente
pertenece a Entel) cancela-
ron sus deudas con algún ti-
po de reserva, Claro impug-
nó en un primer instante el
cobro de $2.475.579.404 an-
te la Contraloría. La objeción
se refiere a los decretos otor-
gados en 2012 que le permi-
ten hacer uso del espectro
radioeléctrico, un recurso
natural limitado que se em-
plea en las comunicaciones
inalámbricas, incluyendo te-
lefonía móvi l , internet y
otros servicios.

De acuerdo con el subse-
cretario de Telecomunica-
ciones, Claudio Araya, “el
gravamen de espectro se co-
bra a las radios FM, a los ca-
nales de televisión, a las em-
presas de telecomunicacio-
nes y a las empresas de tele-
fonía móvil, por hacer uso de
un bien público para lucrar.

Nosotros detectamos que
había empresas que no ha-
bían pagado sus graváme-
nes, se emitió una nota de
cobro y tres compañías ma-
nifestaron que este grava-
men estaría prescrito. En
nuestra visión jurídica, esto
no prescribe y ellos siguen
haciendo uso de este espec-
tro para ganar plata, por lo
que lo que corresponde es
que paguen”.

En un primer momento,
Claro impugnó el cobro ante
la Contraloría, ya que en las
bases del segundo concurso
de espectro de banda estaba
estipulado que no podían pre-
sentarse quienes adeudaran
gravámenes por esta situa-
ción. Así, cuando se realizó el
concurso, Claro efectuó una
repactación ante la Tesorería
para no figurar como deudo-
res, lo que les permitió adju-
dicarse la licitación de 5G, por
la que pagaron 90 millones de
dólares. Una vez acontecido
esto, impugnaron el cobro
alegando prescripción, y ma-
nifestaron disposición a pa-
gar solo los últimos tres años.

Tras la impugnación a la
Contraloría, Claro se presen-
tó en el Noveno Juzgado Ci-
vil de Santiago solicitando
que se declarara la prescrip-
ción de los derechos anuales
por la utilización del espectro
radioeléctrico correspon-
dientes a los años entre 2013
y 2020. El escrito señala que
el reglamento que fija el co-
bro de los derechos por uso
del espectro, establecido
por la propia Subtel, estipula-
ba fechas de cobro y venci-
miento de pago dentro del
mismo año. Estas, debido al
“olvido” del organismo pú-
blico, habrían derivado en su
prescripción.

A fines de 2023, la Tesore-
ría General de la República
emitió un cobro como un so-
lo giro por UTM 45.305,58,
que debía pagarse a más tar-
dar el 31de diciembre de ese
año. Para la compañía, este
procedimiento fue improce-
dente, ya que “la Tesorería
mantiene en sus registros
para cobro un único cargo
por la supuesta deuda por el
uso del espectro radioeléc-
trico”. El Noveno Juzgado
Civil de Santiago rechazó la
demanda, por lo que hace
pocos días Claro decidió acu-
dir a la Corte de Apelaciones.

CONFLICTO JUDICIAL :

Debido a un “olvido”, durante ese período
la Subsecretaría de Telecomunicaciones no
cobró el impuesto por el uso del espectro
radioeléctrico. Mientras Telefónica y Will
(empresa hoy parte de Entel) ya
cancelaron la deuda.

Claro apela en
tribunales para
no pagar deuda
de más de ocho
años con la
Subtel
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EL NOVENO JUZGADO CIVIL rechazó la artillería legal de Claro,
empresa que decidió luego apelar. 

E
l proyecto del cable submari-
no Humboldt por fin avanza
hacia su ejecución. Des-
pués de años de anuncios y
frustraciones, el reciente

anuncio de Google como socio del
joint venture con Desarrollo País tu-
vo un hito clave: el gigante tecnoló-
gico asumirá el riesgo de construc-
ción, financiando e instalando un
cable de fibra óptica de 14.800 km
que conectará directamente la Re-
gión de Valparaíso con Sídney,
Australia, pasando por la Polinesia
Francesa.

La sociedad, llamada Humboldt

Connect, está compuesta en par-
tes iguales por Google y Desarrollo
País, que será propietaria de un par
de fibra óptica escalable a dos, del
total de 16 del cable. “El proyecto
es una realidad. Google ya firmó
contrato con el fabricante y el cable
está en la última etapa de fabrica-
ción”, explica Natalia López, ge-
renta de Proyectos Digitales de De-
sarrollo País, quien agrega que Chi-

El proyecto, anunciado
durante tres gobiernos
y postergado por falta
de financiamiento,
finalmente entra en
fase de despliegue:
una conexión directa
entre Valparaíso y
Sídney
que puede posicionar
a Chile como nuevo
eje digital del
Hemisferio Sur.

“Google es el gran
inversionista y son los que
corren con todo el riesgo”

le aportará US$ 25 millones, me-
nos de l 10% de lo est imado
originalmente cuando se inició el
proyecto en 2019.

“Google es el gran inversionista
y son los que corren con todo el
riesgo (...) Logramos cumplir el ob-
jetivo de conectar con Asia sin ex-
poner fondos públicos a pérdidas.
Estamos hablando de una eficien-
cia notable en términos de recur-

sos del Estado”, agrega. En un par
de meses parte el despliegue so-
bre el lecho submarino en aguas
internacionales y en los próximos
meses llegaría a las distintas cos-
tas. “El inicio de servicio es para el
primer semestre de 2027, cuando
el cable esté listo para ser opera-
do”, añade López.

Por su parte, Edgardo Frías, di-
rector general de Google para la
Región Andina, expresó que
“Humboldt es testimonio de nues-
tro compromiso permanente con
el avance de la economía digital de
Chile y el mantenimiento de su
condición como faro de innovación
tecnológica en América Latina. Es-
tamos muy orgullosos de esta tras-
cendental alianza; este no es solo
un cable, es un pilar fundamental
para el futuro digital de Chile y de
toda la región”. 

RETORNO DE INVERSIÓN
El aporte estatal podría aumen-

tar en la medida en que se obten-
ga un segundo par de fibra óptica
adicional al hoy comprometido;
esto, en función de la asignación a
un operador independiente de te-
lecomunicaciones que va a ilumi-
nar la fibra. En este sentido, se re-
cibieron propuestas de cuatro in-
teresados y durante la segunda
mitad del año Humboldt Connect
seleccionará al operador para co-
mercializar capacidad.

El modelo también marca un gi-
ro frente al tradicional subsidio
estatal. El Estado no solo invierte,
sino que espera retorno. “Lo que
se venda a través de ese par se di-
vide 50/50 entre nosotros y Goo-
gle. Es una inversión con rentabili-
dad para Chile”, subraya López.
“Estamos trabajando en el mode-
lo de negocio, el precio, la rentabi-
lidad, los pagos. Puede ser un pa-
go inicial grande, donde nosotros
tengamos el total del retorno en
2028. O puede ser en un periodo
de 15 años, que son más o menos
los modelos que se realizan en el
mercado de las telecomunicacio-
nes”, afirma.

La infraestructura permitirá ve-
locidades de hasta 15 Tbps por
par, con posibilidad de ampliación.
“Piensa que todo el tráfico de Chi-
le en el año 2020 era de tres tera-
bits por segundo. Ahora estamos
hablando de 15. O sea, estos ca-
bles están proyectando el creci-
miento del tráfico en 20 años”,
agrega López.

Además, el acuerdo asegura un
acceso no discriminatorio para
terceros. “Aunque Google sea so-
cio y constructor, cualquier actor
puede comprar capacidad. Lo im-
portante es que la ruta se manten-
ga abierta y soberana”, afirma Pa-
tricio Rey, gerente general de De-
sarrollo País.

EL AVANCE DE PEHUENCHE
En paralelo, Desarrollo País lide-

ra Paso Pehuenche, una red te-
rrestre de 550 km que unirá la es-
tación de aterrizaje del cable Hum-
boldt en la Quinta Región con San-
tiago y luego con Argentina. El
objetivo es generar una vía de alta
disponibilidad entre el Pacífico y el
Atlántico, sin pasar por las rutas
tradicionales del norte. La inver-
sión estimada es de US$ 30 millo-
nes, y ya hay siete operadores in-
ternacionales interesados.

FELIPE LAGOS

SE RECIBIERON PROPUESTAS DE CUATRO INTERESADOS y durante la segunda mitad del año Humboldt Connect seleccionará al
operador para comercializar capacidad.

DESARROLLO PAÍS, SOCIO EN PUESTA EN MARCHA DE CABLE A AUSTRALIA:
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Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/06/2025
  $4.900.334
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      23,82%

Sección:
Frecuencia:
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